

早稲田大学教授

辻山 栄子氏に聞く

のれん代、規則償却必要



合併や買収などで発生するのれん代の会計処理方法が日米で異なり、議論されている。米国基準などではのれんを規則的に償却せず、価値が損な

会計トピックス

われた時に減損処理するが、日本は二〇〇六年四月から、規則償却を残したまま減損処理も適用する方式を採用する。買収を頻繁に実施する新興企業は償却負担が業績の重しとなる。会計基準に詳しい早稲田大学の辻山栄子教授に聞いた。

「なぜのれんを規則的に償却するのか。

「企業を買収する場合、買収コストを上回るリターンを上げられるかどうかが成否を判断する重要なポイントとなる。取得した資産や負債を時価評

買収コスト、正確に把握

「米国基準はのれんを」とは、「米国基準はのれんを」

る」

価し、被買収企業の超過収益力（のれん代）にもどれだけコストを払ったのかを正確に把握しなければならない。のれん代も買収コストなので、利益を計算するには他の資産に配分された「コストと同様に規則的に償却する必要がある」

「のれんを償却しなければ買収費用がかからないことになる。買収コストを上回る余剰があつて初めて買収の意味があるのに、償却する必要がなければ買収金額にかかわらず企業業績が良くなることがあります。おかしな結果を招き、投資家を惑わすことになる」

――企業のブランド力とも言えるのれんは減らないという意見がある。「そんなことはない。企業はブランドを維持するために広告宣伝や商品開発に費用をかけていい。自然だ。のれんを償却せずに計上し続けるのは、買収後に企業自身の努力で生みだした超過収益力を自らの評価でバランスシートに計上するような

ものだ。自己評価で膨らんだバランスシートを投資家は信用しない」

――米国基準と日本基準のメリットとデメリットが、一方でのれんの価値を評価しにくい点に配慮するためだから、今からこういふに合わせるのはおかしい。米国は政治的圧力でのれんの非償却を決めた。米国の方方が特段有利

手間も煩雑となる。日本基準ではのれんの償却負担が企業業績を圧迫するが、米国基準のようないくのもデメリットだ。減損テストをより厳格に実施する必要があるため投資家を驚かしかねない。バランスシートに巨額ののれんが累積されていくのもデメリットだ。

規則償却しないので確かに企業業績の負担にはならない。ただ、減損処理だけに頼っているため、収益悪化が続くと突然巨額の減損損失が発生し、投資家を驚かしかねない。バランスシートに巨額ののれんが累積されていくのもデメリットだ。

規則償却しないので確かに企業業績の負担にはな

らない。

ただ、減損処理

だけに頼っているため、

収益悪化が続くと突然巨

額の減損損失が発生し、

投資家を驚かしかね

ない。

ただ、減損処理

だけに頼っているため、

収益悪化が続くと突然巨

額の減損損失が発生し、

投資家を驚かしかね

ない。